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□本报记者 王春霞

继心脏支架、人工关节纳入集采之
后，人工晶体日前也被纳入集采而大幅
降价。平顶山眼科医院传来消息：此次
人工晶体集采降价政策为广大白内障
患者带来了重大利好，尤其是散光人工
晶体、多焦点、多焦点散光人工晶体大
幅降价，可以一次性解决白内障、近视、
散光、老花眼等问题，让患者有了更多
选择。截至目前，已有不少来到该院的
手术患者受益。

白内障、近视、老花眼……
一次手术全解决

7月8日，市民李先生来到平顶山
眼科医院复查，满脸喜色。一个多月
前，该院院长李湧带领的手术团队为他
实施了“右眼超声乳化白内障摘除+人
工晶体（双焦点散光）植入术”。

“右眼远、近视力都已提升到0.8。”
尽管手术时已在植入晶体的瞬间感觉
眼前突然变得清晰，现在再次听到医生
报告的视力，李先生仍然难掩激动，要
知道手术前他的右眼视力只有0.05。

由于小时候右眼曾受过伤，48岁的
李先生过早地患上了白内障，且他的右
眼还存在高度近视和散光的问题，已经
对左眼形成干扰。

“原先我倒酒总是会倒到酒杯外
面，停车老是停不直，右眼看人只能看
到一个大概的轮廓。”李先生对手术很
满意，“换了双焦点散光人工晶体后，现
在我看远看近都很清晰，感觉很舒适，
连读书看报都不用戴老花镜了。”

降价幅度大患者受益多

让李先生满意的不仅是术后的视
力变化，还有人工晶体的价格。今年5
月，根据国家的医保政策要求，平顶山
眼科医院开始执行新的人工晶体价格

标准，李先生成为首批受益患者之一。
据平顶山眼科医院病区主任陈太

峰介绍，白内障是一种常见的致盲性眼
病，目前有效的治疗方式是手术——即
把混浊的晶状体置换成透明的人工晶
体。临床上，人工晶体按照功能可分为
单焦点、双焦点、三焦点、散光、散光多
焦点、连续视程等种类。

此次人工晶体集采降价后，该院的
人工晶体价格平均下降50%左右。其
中，临床上常用的进口单焦点散光人工
晶体每片从2998元降至1897元，进口
双焦点人工晶体每片从4888元降至
2517元，进口双焦点散光人工晶体每片
从10900元降至3091元。

“原先进口双焦点、三焦点、散光多
焦点人工晶体价格较高，普遍在1万元
到3万元不等，普通患者往往望而却
步。这次大幅降价意味着白内障患者
能以更低的价格选择到最适合自己的
人工晶体。”陈太峰说。

“我是5月22日做的手术，当时正赶
上人工晶体降价，遂听从医生的建议，用
的是进口双焦点散光人工晶体。加上医
保报销，只花了3000余元。”患者李先生
说，若是降价之前需要花费万元以上。

这些群体更适合

随着人们生活水平的不断提高，近
年来，白内障患者已经从单纯追求“看
得见”转变为“看得清，看得舒服，看得
持久，术后彻底摘镜”等多重需求。陈
太峰说，为了适应患者的需求，白内障
手术技术一直在革新和提高，人工晶体
光学设计和眼部术前检测设备也在不
断迭代升级。当然，人工晶体的选择并
非越贵越好，适合自己的才是最好的。

“一些高度近视、远视、散光的患
者，可能戴眼镜后视力也不好，如果又
合并有白内障，不管白内障的程度轻
重，只要通过检查眼底没有严重的并发

症，都可以通过屈光白内障手术，甚至
透明晶状体置换（没有白内障的）来解
决看远、看近的问题。”陈太峰建议，诸
如公务员、教师、医生、司机等对用眼需
求比较高的患者群体，或者生活工作中
需要经常使用手机、电脑等的患者群
体，如果眼部符合条件，可以考虑选择
多焦点人工晶体或多焦点散光型人工
晶体，这样在摘除白内障的同时将眼睛
原有的屈光不正，诸如近视、远视、散光
以及老花眼等一并解决。

目前，平顶山眼科医院引进了业内
领先的蔡司master700生物测量仪、角
膜地形图及pentacam（三维眼前节分
析仪）等高端设备，可为屈光性白内障
手术提供更精准的测量数据，大大提高
了白内障术眼视力恢复的可预测性。
该院经验丰富的医生团队会对患者进
行全面专业的检查评估，根据个体情况
及眼部测量数据，和患者及家属一起选
择最适合的人工晶体类型，为患者量身
定制个性化手术方案，助力患者实现视
觉质量和生活质量的同步提升。

人工晶体降价患者受益
平顶山眼科医院：患者有了更多选择

□本报记者 魏应钦 通讯员 郭傲寒

俗话说，民以食为天。人吃饭时，
食物在口腔中咀嚼后经由咽喉进入食
道，食管蠕动将食物推送到胃里。作
为连接口腔和胃的中空器官，食管是
一条单一管道，但有些人的食管就不
一样了，它不满足于一根管道，而是自
己慢慢凹出了“一管一厅”。这个食管
壁外与食管腔相通的“房间”，被称为
食管憩室。近日，市二院胸心外科成
功完成一例胸腔镜下巨大食管憩室切
除手术，术后患者恢复良好，吞咽困
难、胸背部钝痛感消失。

长期吞咽不适，
竟是食管上长出个“房间”

64岁的赵大爷两年前出现反酸、
嗳气、咽食困难，症状间断出现，1年前
到市二院诊治，胃镜检查显示食管距
门齿30cm处可见一巨大憩室，腔内可
见部分食物残渣存留，余黏膜颗粒样
粗糙，血管网不清。综合多项检查结
果，门诊医生建议其行手术治疗，赵大
爷表示暂时先接受保守治疗。

近一年来，老人吞咽困难症状逐
渐加重，进食需用水冲服，饭量逐渐减
少，体重下降明显。近期，他感到右侧

胸背部持续性钝痛，痛感时轻时重，且
得不到缓解，遂来到市二院胸心外科
就诊。胸部CT检查、上消化道造影检
查及胃镜检查显示，患者后下纵隔巨
大占位，综合考虑患者为食管憩室、食
管炎、慢性浅表性胃炎。

“食管憩室一般较小，像赵先生这
样的情况实属罕见。”胸心外科主任邵
松海说。

食管憩室虽然是少见的良性疾
病，但一旦形成会逐渐增大，食管不能
排空，引起食物潴留于憩室。存留内
容物分解腐败后，吞咽困难、食物反流
症状会逐渐加重，常合并反流物误吸，
继发肺部感染等多种并发症，需要及
时治疗。

考虑到赵先生憩室直径约5cm，已
出现明显反流、呛咳、胸背部钝痛等症
状，严重影响日常生活，该院胸心外科
团队经过综合评估及与患者和家属详
尽沟通后，决定进行手术治疗。赵大
爷多年前受过严重外伤，右侧肋骨陈
旧性骨折，胸腔状况较为复杂，邵松海
组织科室医生进行术前讨论，制定出
周密的手术方案。

6月26日，由邵松海和副主任医师
贺海磊主刀为患者行“全麻胸腔镜下
食管憩室切除术+胸膜粘连松解术”。
手术开始取1.5cm和 3.0cm小切口，探

查患者胸腔膜粘连明显，逐步电刀分
离切口、腔镜口、侧胸壁粘连。因患者
既往有胸部外伤史，其胸膜、后胸壁与
膈面、肺部与膈肌处增生且粘连严重，
手术难度明显增大。医生适当延长手
术切口，谨慎操作，小心游离肺部与膈
肌组织粘连，露出后纵隔，见一6cm×
5cm×4cm囊状突出，与肺粘连。小心
游离出食管憩室上下边界，切除突出
食管憩室，进行食管壁包埋多次缝合
加固，手术顺利结束。

随后，赵大爷接受了抗炎、抑酸、
胸腔闭式引流等常规治疗，术后第五
天复查，造影显示：手术吻合口处未见
明显狭窄，未见造影剂外渗，憩室消
失。目前患者反酸、嗳气症状缓解，右
侧胸背部痛感消失。

感觉“如鲠在喉”，
可能是食管憩室在作怪

邵松海提醒大家，如果长时间感
到咽喉部不适或者颈部有压迫感，甚
至有食物反流现象，应及时到医院做
胃镜检查。确诊有憩室的患者，如憩
室很小，症状轻微，可采取保守治疗。
但食管憩室一旦形成便会逐渐增大，
如感到明显不适，建议早期进行胸腔
镜下微创手术治疗。

食管上竟长出一个“房间”
胸腔镜下巨大食管憩室切除术解除患者困扰

□记者 杨岸萌

本报讯“马主任，看新闻
上说打司美格鲁肽针可以减
肥，我也想打打试试，您看可以
吗？”近日一早，刚上班，平煤神
马医疗集团总医院内分泌一区
主任马艳庆就接诊了 20 岁的
小路（化名）。

小路身高 1.64 米，体重 59
公斤，还是感觉自己胖，想要减
肥。马艳庆直接拒绝了她：“身
高体重都很正常，身体也很健
康，哪能为了追求‘骨感美’随
便用药呢？”

据了解，国家药品监督管
理局日前批准了诺和盈（用于
长期体重管理的司美格鲁肽注
射液）在中国上市的申请，消息
一经公布引来很多人关注。早
在2021年，诺和泰司美格鲁肽
注射液已在中国获批，用于成
人2型糖尿病治疗，因为此药
有恶心、呕吐等抑制食欲的副
作用，临床使用确有显著减重
效果，所以在“减肥圈”里被很
多人誉为减肥“神器”，但诺和
泰司美格鲁肽注射液并不被推
荐适用于减重。

“此次获批上市的诺和盈
司美格鲁肽注射液适用于成人
体重控制，它与诺和泰司美格
鲁肽注射液虽仅一字之差，且
两者的成分都是司美格鲁肽，
但是剂量不同，不可相互替
代。”马艳庆说，虽然诺和盈司
美格鲁肽注射液获批用于体重
管理，但必须符合使用指征：初
始 体 重 指 数（BMI）≥30kg/㎡
（肥胖）或≥27kg/㎡至＜30kg/
㎡（超重），且存在至少一种与
体重相关的合并症，如高血糖、
高血压、血脂异常、阻塞性睡眠
呼吸暂停或心血管疾病等才能
使用。使用期间必须有专业医
生的指导，规律复查各项身体
指标。

马艳庆说，近段时间，很多
市民到门诊咨询使用诺合盈司
美格鲁肽注射液，但绝大部分
人没有达到用药指征，他们均
会告知这些人不要乱用药。“尤
其是有胃肠道不适、急慢性胰
腺炎、眼底病变的患者，要慎
用。乱用药所带来的风险可能
会远远超过它带来的益处”。

马艳庆提醒大家，诺合盈
司美格鲁肽注射液医保不报
销，此药是处方药，在用药过程
中还要根据体重指数、是否有
不良反应随时调整用药，所以
使用者应当到医院做相关检查
评估，并在专业医生指导下合
理调整剂量；此药只是辅助大
体重者减重，用药时或者停药
后要控制饮食、增加运动，否则
体重很可能会反弹；像小路一
样，或者其他一般超重患者，控
制饮食、细嚼慢咽、适度运动就
可以达到减脂目的，不要想着
走捷径靠药物减肥。

用诺和盈减肥
控体重，靠谱吗？
医生：不是所有人
都合适，用药时还需
控制饮食、增加运动

陈太峰为患者做检查 邱玉铧 摄


